

CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL ESTADO DE MÉXICO

Mgdo. Dr. Ricardo Sodi Cuellar

PRESIDENTE

Mgdo. M. en C. P. Raúl Aarón Romero Ortega

Consejero

Mgdo. Dr. en D. Enrique Víctor Manuel Vega Gómez

Consejero

Jueza M. en C.P. Fabiola Catalina Aparicio Perales

Consejera

M. en D.C. y A. Luis Gerardo de la Peña Gutiérrez

Consejero

Jueza M. en D. P. P. Edna Edith Escalante Ramírez

Consejera

M. en D. Pablo Espinosa Márquez

Consejero

ESCUELA JUDICIAL DEL ESTADO DE MÉXICO

Dr. Jaime López Reyes

Director General

Dra. María de la Luz Ruiz Beltrán

Directora Académica

Dr. Ramón Ortega García

Director del Centro de Investigaciones Judiciales

EX LEGIBUS

Edición conmemorativa 10 años

(Números 14 - 15, 2021)

La revista de derecho *EX LEGIBUS* de la Escuela Judicial del Estado de México, es una publicación semestral de carácter científico que aborda temas vinculados al derecho judicial y otras materias jurídicas; su propósito es fomentar el análisis, debate y reflexión sobre dichos temas, procurando su conexión con la función jurisdiccional. Sus contenidos están dirigidos a los operadores de justicia, investigadores, docentes, abogados y estudiantes de la ciencia jurídica en todos sus niveles.

Editor responsable: Ramón Ortega García
Director del Centro de Investigaciones Judiciales

Editor ejecutivo: Rafael Caballero Hernández

Cuidado de la edición: Rafael Caballero Hernández
Jessica Flores Hernández

Diseño de la portada: Miguel de la Cruz Ramos

EX LEGIBUS. Año 10, Núm. 14-15, abril-octubre 2021, es una publicación semestral editada por el Poder Judicial del Estado de México, calle Nicolás Bravo Norte 201, Col. Centro, C.P. 50000, Toluca, México. Tel. (722) 167-9200 ext. 16822, 16804, 16821. <https://www.pjedomex.gob.mx>, legibus@pjedomex.gob.mx, Editor responsable: Ramón Ortega García. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo del Título No. 04-2017-112310580800-102. ISSN: en trámite, ambos ante el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Responsable de la última actualización de este Número, Rafael Caballero Hernández, Centro de Investigaciones Judiciales de la Escuela Judicial del Estado de México, calle Leona Vicario Norte No. 301 Col, Sta. Clara, C.P. 50060, Toluca de Lerdo, México, fecha de última modificación: cuatro de julio de dos mil veintidós.

Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 17058, otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Ni la totalidad ni parte de EX LEGIBUS se podrá utilizar, reproducir ni transmitir, en forma alguna y por ningún medio, incluidas la fotocopia, la grabación o la utilización de cualquier sistema de almacenamiento y recuperación de información, a menos que se cuente con la autorización escrita de los autores y la entidad editora a través de su editor responsable.

ÍNDICE

Presentación 1

DOCTRINA

Rodrigo Brito Melgarejo
Orígenes y modelos del control de la constitucionalidad 7

Luis Raúl Ortiz Ramírez
Gabriela Fuentes Reyes
María de Lourdes Morales Reynoso
El desplazamiento forzado interno, derechos humanos y los objetivos de desarrollo sostenible en México 35

María Fernanda Chávez Vilchis
El derecho humano de acceso a la justicia de las personas integrantes de los pueblos y comunidades indígenas en México 65

César Aguilar González
La prueba anticipada en el CNPP, su deficiente regulación frente al derecho humano de la víctima a un trato “no revictimizante” 93

Manuel Jorge Carreón Perea
Aportaciones para una teoría de los derechos humanos 115

ESTUDIOS

Ramón Ortega García
Honor y sangre “En tiempos de don Porfirio” (Melodías de antaño). El delito de duelo visto a través de una obra maestra del cine mexicano 145

Rafael Caballero Hernández <i>Poesía y narrativa en el preámbulo de la Constitución Política del Estado Plurinacional de Bolivia</i>	165
Blanca Colmenares Sánchez <i>Pandemia contra la humanidad, especialmente en su ADN femenino. Perspectiva judicial mexiquense</i>	183
Jaime Millán López César Emmanuel García Almeйда <i>La prescripción adquisitiva dentro de los juicios sucesorios. Ejercicio de acciones complejas</i>	203
Antonio Rojas Flores <i>Paradigmas de la prueba pericial en documentos cuestionados</i>	231
VARIOS	
Sergio Arturo Valls Esponda <i>Centro virtual de Mediación: una respuesta ante la contingencia Covid-2019</i>	259
María del Carmen Garibay Mancilla <i>Derechos humanos vs pandemia covid-19. Principales afectaciones</i>	263
Joselinne Hernández Díaz <i>Falacias de la meritocracia</i>	269
Ramón Ortega García <i>Entrevista con el doctor José Antonio Caballero Juárez, sobre la Ley de Carrera Judicial del Poder Judicial de la Federación</i>	273
RESEÑAS	
Estefanía Marisela Piña Pastrana <i>Brito, Rodrigo, El control Jurisdiccional de Constitucionalidad. Elementos para el Diseño de una Eventual Teoría, México, Tirant lo Blanch, 2021, pp. 372.</i>	289

Ángeles Sofía Esquer Portillo

Carnero Roque, Genaro, México, derechos humanos y anticorrupción, Toluca, Poder Judicial del Estado de México / Tirant lo Blanch, Colección “Estudios Jurídicos No. 9”, 2021, pp. 126.

297

Denheb Munguía Ortega

Serrano López, Atanasio, Crónicas del Palacio de Justicia y la Ciudad de Toluca, Toluca, Poder Judicial del Estado de México, Cuadernos de Derecho Judicial No. 5, 2020, pp. 92

305

Política Editorial

313

PRESENTACIÓN

Es para mí un gran honor, en mi calidad de editor responsable de *Ex Legibus. Revista del Centro de Investigaciones Judiciales*, de la Escuela Judicial del Estado de México, presentar esta edición conmemorativa con motivo de su décimo aniversario.

En abril de 2011 salió a la luz el primer número de la revista *Ex Legibus*. En su “Bienvenida” se manifestó que uno de los principales objetivos que el Poder Judicial del Estado de México persigue a través de la Escuela Judicial es constituir un espacio destinado a difundir la investigación científica en el ámbito jurídico. Esta institución de vanguardia, dedicada a la capacitación, formación, profesionalización y actualización de los servidores judiciales —se dijo—, “reconoce la importancia de la producción del conocimiento científico sobre las distintas disciplinas jurídicas, particularmente en materia de administración de justicia”. Dicho compromiso con la investigación es la principal causa que motivó la creación de la revista de derecho *Ex Legibus*, una publicación semestral de corte académico y de contenido eminentemente jurídico, que reúne colaboraciones de prominentes juristas de distinta procedencia.

En junio de ese mismo año fue establecido en nuestro país el nuevo paradigma de los derechos humanos, y con él se produjo una transformación sustancial del derecho mexicano derivada de las enmiendas constitucionales y a la que siguieron importantes reformas legislativas (entre las que destaca la Ley de Amparo). A estas modificaciones debía acompañarlas un cambio en la mentalidad de los juristas para aproximarse al estudio del derecho, abandonando teorías jurídicas del pasado ya superadas y adoptando otras que fueran más acordes a la realidad jurídica que irrumpía. De igual modo, debía producirse un cambio en la forma de interpretar y aplicar las normas del derecho por parte de los operadores jurídicos, principalmente los jueces.

En este contexto de cambios tanto normativos como culturales, después de seis números, en abril de 2014, *Ex Legibus* inauguró una nueva etapa, ahora en colaboración con la prestigiosa casa editorial Tirant Lo

Blanch de España, reiniciando su ordenación a partir de un número 0 con una nueva imagen y presentación; en un impulso decidido por parte de la Escuela Judicial de dotar de mayor calidad a sus publicaciones académicas y culturales. En octubre de 2014, así, la Escuela Judicial del Estado de México, a través de su Centro de Investigaciones Judiciales, se congratuló al presentar el número 1 de la revista *Ex Legibus*, en el que se abordaron tópicos derivados de la gran reforma constitucional de junio de 2011 en materia de derechos humanos.

Pero el derecho es un área del conocimiento en constante cambio, se actualiza para estar en sintonía con las transformaciones de la sociedad. En este contexto, en abril de 2016, el Centro de Investigaciones Judiciales presentó en el número 4 de *Ex Legibus*, una nueva época, con una imagen y estructura diversas: Doctrina, Comentarios Jurisprudenciales, Historia del Poder Judicial del Estado de México, Reseñas, Documentos y Eventos; lo cual representó un impulso con renovados bríos para la revista en su misión de divulgar el conocimiento del derecho judicial.

Desde entonces, *Ex Legibus* ha mantenido en su imagen el color rojo institucional del Poder Judicial del Estado de México y, con el presente volumen, suma 15 números a partir de su primera renovación; aunque, en realidad, desde el primer número aparecido en abril de 2011, la revista cuenta con 22 tomos o volúmenes semestrales; celebrando así diez años —casi once— de periodicidad ininterrumpida. Luego, con esta edición conmemorativa en pasta dura, que compacta los números 14 y 15, celebramos el cumpleaños número diez de nuestra querida publicación. La revista cambia de imagen, mantiene el color rojo institucional, pero con un diseño más elegante y sobrio, de corte minimalista. De igual modo, contiene ahora las secciones: Doctrina, Estudios, Comentarios legislativos, Comentarios Jurisprudenciales, Varios y Reseñas.

Estoy cierto que, la importantísima labor que ha llevado a cabo la revista, perdurará en el tiempo; continuará constituyendo un espacio destinado a difundir la investigación científica en el ámbito jurídico, y contribuyendo a la producción del conocimiento científico sobre las distintas disciplinas jurídicas, particularmente en materia de administración de justicia. Este compromiso con la investigación fue la principal causa que motivó a crear la revista; y sigue firme como estrella polar,

como norte, como voluntad inquebrantable y testimonio de la grandeza del Poder Judicial del Estado de México. Enhorabuena.

Dr. Ramón Ortega García
Director del Centro de Investigaciones Judiciales